

□ Le P. Monnot qui est fixé à Paris depuis fin 1977, enseigne l'histoire de la philosophie islamique à la Faculté libre de philosophie comparée, et l'islamologie à l'Institut Catholique de Paris (dans le cadre de l'Institut de science et de théologie des religions qui en fait partie). Il a fait un bref voyage dans les Républiques soviétiques du Tadjikistan et de l'Ouzbékistan en septembre 1979, et un séjour à notre Institut du Caire durant l'été 1980. Il a été nommé en janvier 1981 directeur d'études à l'École pratique des Hautes Etudes de Paris (Ve Section: Sciences Religieuses), l'objet officiel de son enseignement étant "Islam: exégèse coranique".

□ Le P. Emilio Platti, membre de l'I.D.E.O., a présenté à la Faculté des Lettres et de Philosophie de l'Université catholique de Leuven la thèse de doctorat *La théologie de l'Incarnation dans l'œuvre de Yahyā b. 'Adī I-III*, le 26 mars 1980. Les textes de cet auteur arabe chrétien, théologien et philosophe, concernant l'Incarnation, seront édités dans le C.S.C.O. à partir de novembre 1981 (cf. le *Bulletin d'Arabe Chrétien* 1980). En dehors des séjours annuels à l'I.D.E.O., le R.P. Platti a été chargé à l'Université Catholique de Leuven de l'enseignement de l'arabe moderne à partir de septembre 1980.

□ Monsieur Jean Michot, qui était un travailleur assidu à l'I.D.E.O. en tant que boursier du gouvernement égyptien, a passé à l'Université de Louvain-la-Neuve le doctorat en Philosophie à l'Institut supérieur de Philosophie. *La dissertation présentée et défendue, Avicenne et la destinée de l'homme. Doctrine du retour (ma'ād) et imagination I-IV*, a été agréée avec la plus grande distinction et les félicitations du jury. Ce travail lui permettra de continuer l'édition critique du texte *Kitāb al-mabda' wal-ma'ād* d'Avicenne dans le cadre du F.N.R.S. (belge) 1982-1984.

Mélanges, C.I.S., S. 311-312 1982 Beyrouth

IN MEMORIAM

g 013013

Le Père Jean M. 'ABD AL-JALIL (1904-1979).

C'est un maître admiré et aimé que Dieu a rappelé à Lui, après une vie qui a connu les épreuves, la contradiction et dont les fruits ne se manifesteront qu'avec le recul du temps. L'on découvrira alors, je pense, à quel point sa présence discrète, ses interventions sans compromis ont marqué, autour de lui, les ouvriers du dialogue. Né au Maroc dans une famille où Dieu avait la première place, droit, généreux, apprécié pour son intelligence par le Maréchal Lyautey dont un des soucis était de former l'élite des marocains de demain, il fut envoyé comme boursier à Paris. Il aurait préféré la philosophie, il eut à préparer l'agrégation d'arabe. C'est au cours de ses études à Paris qu'il fit, en 1927, le pas qui devait changer toute sa vie. Il savait les incompréhensions que cette décision entraînerait: sa foi profonde, sa loyauté en face de ce qu'il savait être un appel de Dieu étaient entières. En 1928 il entra chez les franciscains; prêtre en 1935, il fut peu après nommé Professeur d'arabe et d'islamologie à l'Institut Catholique de Paris. La tuberculose l'arrêta: il dut aller en sanatorium dans les Alpes (1938-1939). Il reprit ensuite son enseignement jusqu'en 1964, date à laquelle il démissionna à la suite d'un cancer qui lui rongea la langue pendant 15 ans, malgré les traitements sans cesse répétés.

Il vécut en France, mais avec des voyages et des séjours en Allemagne, en Italie et, à la fin de sa vie, des mois passés à Fribourg (Suisse) où il trouvait le calme requis par sa maladie. Il écrivit peu mais ses œuvres brillent par la clarté, le style incisif allant droit à l'essentiel, vivant, suggestif. Citons de lui sa *Brève Histoire de la Littérature Arabe*, *Aspects intérieurs de l'Islam*, *l'Islam et Nous*, *Marie dans l'Islam*. Demandé souvent comme conférencier, il donna de remarquables exposés: ainsi celui qui fut prononcé en Allemagne et traduit en français pour les *Mardis de Dār El-Salām* sur l'Islam et le christianisme qui est un chef d'œuvre de précision et de tact.